

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

## CESAR

### *Situación económica general*

Durante 1989 la actividad económica del departamento del Cesar mostró un comportamiento favorable, ya que la minería registró un avance del 198.8% en la producción de carbón, y la construcción creció 28.2%, según la aprobación de las licencias reflejándose en mejores tasas de empleo.

La inversión neta en sociedades alcanzó un valor de \$ 867 millones en 1989, superior en 21.4% al registrado el año anterior. La industria manufacturera, por su parte, avanzó con la instalación de un centro textilero, que generará producción, empleo y excedentes para el mercado internacional.

Así mismo, en las finanzas públicas el resultado de la ejecución presupuestal arrojó un superávit de \$ 1.269 millones, 461.5% más que el alcanzado en el año anterior. La actividad financiera mostró avances de 60.4% y 28.0% en las operaciones pasivas y activas respectivamente.

Contrario a lo anterior, el sector agropecuario, importante fuente de ingresos de la economía regional, acusó descenso del 7.8% en el

área cosechada, lo que repercutió en merma del 47.3% en la producción de sorgo, 24.5% en la de maíz y 21.0% en la de algodón, al tiempo que en la ganadería el inventario de bovinos disminuyó 4.2%. La actividad edificadora, no obstante haber registrado avance del 28.2% en el área autorizada para construir, presentó una baja del 36.8% en la inversión neta.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* Durante 1989 la actividad agrícola del Cesar acusó un descenso de 7.8% en el área cosechada, como consecuencia de una disminución del 11.0% en la superficie destinada a cultivos transitorios, que significaron el 79.2% del total del área sembrada. Consecuentemente, algunos cultivos como el sorgo, el maíz y el algodón indicaron bajas en la producción de 47.3%, 24.5% y 21.0% respectivamente. No obstante lo anterior, algunos productos como la yuca y la palma africana mantuvieron avances de 7.7% y 3.9% en el volumen obtenido.

*Ganadería.* El subsector pecuario mostró una situación similar al de la agricultura, explicable en parte por los altos costos de producción y por los problemas de orden público. En esta forma, el inventario de ganado vacuno se ubicó en 1.500 mil cabezas, cifra que significó un descenso anual de 4.2%. Así mismo, el sacrificio de bovinos en Valledupar totalizó 33.462 cabezas, 21.8%

más que en el año anterior, y el de porcinos 1.389 ejemplares, 134.2% superior al de 1988.

### *Minería*

La minería del departamento del Cesar se basa en la explotación del carbón, cuya producción en 1989 llegó a 980 mil toneladas con incremento anual de 198.8%, que proviene del yacimiento localizado en la Jagua de Ibirico. De otra parte, el desarrollo del proyecto carbonífero de La Loma, cuyo contrato se firmó en agosto de 1988 entre Carbocol y la Compañía Drummond, se apresta a iniciar las etapas de construcción y exploración en un área de 9.020 hectáreas, cuya capacidad es hasta de 10 millones de toneladas anuales; entre tanto, la firma PRODECO explotará los yacimientos de Calenturitas, según contrato celebrado en febrero de 1989.

Cabe destacar la dinámica experimentada en la inversión neta en sociedades del sector minero, al avanzar 37.8 veces y ubicarse en \$ 189 millones. El número de trabajadores de esta actividad afiliados al Instituto de Seguros Sociales, 217 personas, creció 61.9% en 1989.

### *Construcción*

La actividad edificadora en la ciudad de Valledupar, medida por las licencias de construcción, registró avance de 28.2% al pasar de 36.986 metros cuadrados en 1988 a 47.413

| CESAR                                |                    |        |        |  |
|--------------------------------------|--------------------|--------|--------|--|
| INDICADORES ECONOMICOS               |                    |        |        |  |
| Indicadores                          | Unidades           | 1988   | 1989   |  |
| <b>1. Producción</b>                 |                    |        |        |  |
|                                      | Miles de toneladas |        |        |  |
| Algodón                              |                    | 105    | 83     |  |
| Arroz                                |                    | 224r   | 209    |  |
| Maíz                                 |                    | 102    | 77     |  |
| Sorgo                                |                    | 74     | 39     |  |
| Café                                 |                    | 16r    | 15     |  |
| Palma africana (1)                   |                    | 52     | 54     |  |
| Plátano                              |                    | 17     | 24     |  |
| Yuca                                 |                    | 65     | 70     |  |
| Carbón                               |                    | 328    | 980    |  |
| <b>2. Situación fiscal (2)</b>       |                    |        |        |  |
|                                      | Millones de pesos  |        |        |  |
| Ingresos corrientes                  |                    | 2.046  | 3.388  |  |
| — Gastos corrientes                  |                    | 1.763  | 2.287  |  |
| — Déficit (—) ó ahorro (+) corriente |                    | 283    | 1.101  |  |
| — Ingresos de capital                |                    | 456    | 392    |  |
| — Gastos de capital                  |                    | 513    | 224    |  |
| — Déficit (—) ó superávit (+) total  |                    | 226    | 1.269  |  |
| <b>3. Sistema financiero (3)</b>     |                    |        |        |  |
|                                      | Millones de pesos  |        |        |  |
| Operaciones pasivas                  |                    | 14.847 | 23.817 |  |
| — Depósitos en cuenta corriente      |                    | 4.736  | 7.542  |  |
| — Depósitos de ahorro                |                    | 2.915  | 5.377  |  |
| — Depósitos a término                |                    | 4.076  | 4.859  |  |
| — Otros                              |                    | 371    | 1.558  |  |
| — Recursos Banco de la República     |                    | 2.749  | 4.481  |  |
| Operaciones activas                  |                    | 17.610 | 22.540 |  |
| — Préstamos y descuentos             |                    | 14.567 | 18.716 |  |
| — Deudores varios                    |                    | 1.050  | 1.977  |  |
| — Deudas dudoso recaudo              |                    | 1.993  | 1.847  |  |

r: Revisadas.

(1) Producción de aceite.

(2) Gobierno departamental o central.

(3) Se refiere a la ciudad de Valledupar; saldos a final del período.

Fuentes: Unidad Regional de Planificación Agropecuaria, URPA, CARBOCOL, instituciones financieras y presupuesto departamental.

en 1989. El área autorizada para edificación de vivienda participó con el 50.0%, mientras que el resto correspondió a otros usos, que significó un aumento de 190.6%, debido a la construcción de una textilera, la cual ocupa un área aproximada de 10.200 metros cuadrados. Así mismo, se registró un avance de 16.9% en el número de trabajado-

res de esta actividad afiliados al Instituto de Seguros Sociales durante 1989.

### Industria

La actividad industrial del Cesar, constituida principalmente por la industria de derivados lácteos y la

de frigoríficos, se vio favorecida con la puesta en funcionamiento de una factoría productora de hilazas en Valledupar, en diciembre de 1989, cuya capacidad es de 2.500 toneladas anuales, destinadas al mercado interno y externo. Este proyecto, en su etapa inicial, generó 240 empleos directos y un número indeterminado de trabajos indirectos.

Por su parte, el consumo de energía para uso industrial totalizó 27.098 megavatios/hora en el año analizado, 18.2% más que en 1988, en tanto que el número de trabajadores de la industria afiliados al Instituto de Seguros Sociales se incrementó 4.3% al consolidar 1.999 personas.

### Empleo

El número de trabajadores inscritos en los organismos de seguridad social en el Cesar sumó 23.692, con avance anual del 8.2%. El 76.6% del total laboraba en el sector privado, siendo las actividades de la minería, el transporte y la construcción las que mostraron mayor dinamismo en la generación de empleo, al avanzar 61.9%, 26.7% y 16.9% en su orden. El 23.4% restante estaba vinculado al sector oficial, cuyo número de trabajadores sumó 5.534, con descenso del 2.9% en el año.

### Situación fiscal

Los ingresos corrientes del departamento del Cesar crecieron 65.6% durante la vigencia de 1989 al totalizar \$ 3.388 millones, gracias a la positiva evolución de los ingresos no tributarios, 183.4%, dentro de los cuales se destacan las transferencias recibidas de la Nación. Por su parte, los tributarios crecieron 37.7%, en los cuales sobresalieron los recaudos por impuestos al con-

sumo de cerveza y licores. Los gastos corrientes del departamento ascendieron a \$ 2.287 millones, con avance anual de 29.7%, resultado que obedece, entre otros, al aumento del 52.3% en las transferencias, en tanto que los gastos de capital descendieron 56.3% al consolidar \$ 224 millones. El resultado final fue un superávit de \$ 1.269 millones, superior en 461.5% al observado en 1988.

### *Actividad financiera*

Al finalizar 1989, el saldo del crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Valledupar ascendió a \$ 8.002, millones, 29.4% superior al resultado alcanzado el año anterior. Los Fondos Financieros representaron el 52.4%; las líneas externas el 45.6% y el crédito especial (Fondo Ganadero y bonos de prenda) el 2%.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 10.216 millones durante 1989 superior en 19.0% frente al año anterior, de los cuales el 82.4% se orientó a cultivos semestrales y de ciclo anual, en su mayoría para algodón, arroz y sorgo, y el 17.6% restante se destinó a actividades diferentes, entre ellas las pecuarias y complementarias.

Las operaciones pasivas del sistema financiero de Valledupar mostraron un saldo de \$ 23.817 millones al finalizar 1989, con incremento del 60.4% anual. Los depósitos de ahorro fueron los de mayor crecimiento, 84.5%, seguidos de los recursos del Banco de la República que avanzaron 63.0%. El monto captado por los bancos comerciales representó el 74.5% del total, 12.9% por las corporaciones de ahorro y vivienda y 12.6% por otros intermediarios.

Las operaciones activas del sistema financiero de Valledupar contabi-

lizaron un saldo de \$ 22.540 millones, con crecimiento anual del 28.0%. La cartera, al ubicarse en \$ 18.716 millones, creció 28.5% en el año. Los bancos comerciales aportaron el 48.3% del saldo total, otros intermediarios 36.7% y las corporaciones de ahorro y vivienda el 15.0%.

## CORDOBA

### *Situación económica general*

La actividad económica del departamento de Córdoba presentó cierto dinamismo en 1989, dados los resultados favorables en los sectores agrícola, minero, industrial y financiero. En efecto, el área cosechada acusó un crecimiento del 35.7%, principalmente en cultivos como el maíz, el arroz y el sorgo, con un aumento significativo en el volumen de producción. El desarrollo de importantes proyectos mineros permitió la exportación de ferrocromo y en menor escala, la de carbón, por un valor superior en 14% al de un año atrás. Así mismo, la actividad manufacturera experimentó avance de 32.1 veces en la inversión neta y del 5.1% en el consumo de energía eléctrica. A su vez, el sector financiero logró un incremento del 59.2% en el crédito destinado al sector productivo. Este favorable comportamiento de la economía en la región incidió en el descenso de 5.4 puntos porcentuales en la tasa de desempleo que se ubicó en 9.2% en diciembre de 1989.

El sector de la construcción registró descenso del 40.2% en el área autorizada para construir; la actividad ganadera acusó reducción

de 8.4% en la producción bovina, debido a la inseguridad rural y al deterioro del orden social, en tanto que el sector público registró un déficit de \$ 241 millones.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* El área cosechada de los principales cultivos de la región mostró un crecimiento anual de 35.7%, lo cual incidió positivamente en el volumen obtenido. En este sentido, se observó que la cosecha de yuca acusó avance del 310.0%, el sorgo del 162.3%, el arroz del 42.0%, el maíz 38.3% y el plátano 11.8%. Sin embargo, otros productos como el algodón y el ñame registraron descensos en la producción de 56.0% y 3.3% respectivamente, debido a factores climatológicos y a la aparición de algunas plagas.

*Ganadería.* Durante 1989 la población bovina descendió en 8.4% respecto del año anterior al consolidar 1.703 mil cabezas, debido a problemas de orden público y al aumento del 28.3% en el sacrificio de ganado hembra. En lo que respecta al precio de la carne, se observó disminución principalmente en los bovinos machos de 1 y 1.5 años de edad con -18.0% y -14.4% respectivamente, y los menos afectados fueron las novillas de vientre con una reducción de 0.9%, situación explicable por el aumento en la oferta ganadera en los mercados regionales. Sin embargo, pese a las dificultades existentes en el subsector, se logró aumento de 3.9% en la producción de leche, la cual totalizó 138 millones de litros, y en la población de ganado porcino y ovi-caprino con incrementos de 2.3% y 1.2% respectivamente.

### *Minería*

La producción de ferrocromo, principal componente del sector minero,

se incrementó en 0.3% durante 1989 al consolidar 37.342 mil libras. La región percibió regalías por valor de \$ 4.760 millones, de los cuales el 40.0% fue para los municipios de Montelibano, Ayapel, Puerto Libertador, Planeta Rica, Pueblo Nuevo y Buenavista (Ley 36 de 1989) y el 60.0% restante fue entregado a la Corporación Autónoma Regional de los Valles del Sinú y del San Jorge, C.V.S., con destino a obras de infraestructura en los demás municipios del departamento.

Por su parte, la producción de oro se vio disminuida en 4.5% y la de plata en 4.0% durante 1989, al consolidar 17.571 y 4.016 onzas troy respectivamente, debido a problemas de orden público en la zona minera que impidieron el normal desarrollo de su explotación. Así mismo, la extracción de carbón, que totalizó 300 mil toneladas, se redujo en 16.7% respecto a 1988.

## Industria

La favorable evolución del sector industrial de Córdoba, se basó entre otros, en la mayor inversión privada en el sector que pasó de \$ 13 millones a \$ 417 millones entre 1988 y 1989. Así mismo, el consumo de energía para uso industrial se incrementó en 5.1% al totalizar 22 millones KWH. Sin embargo, el nivel de empleo industrial registrado en el Instituto de Seguros Sociales, que sumó 1.469 trabajadores, descendió en 2.2%, explicable por la reducción del gasto operacional de algunas empresas.

## Construcción

La actividad edificadora en la ciudad de Montería descendió 40.2% al pasar de 71.430 metros cuadrados en 1988 a 42.740 en 1989. El 68.0% del área autorizada para construir correspondió a vivienda,

que significó un descenso de 48.6% respecto al año anterior. Esta tendencia recesiva de la construcción privada se explica por el aumento de los costos de la edificación, las condiciones de financiación para la vivienda de interés social y el impacto psicológico creado por la revisión de los avalúos catastrales a principios de año.

## Precios y empleo

Durante 1989 el índice de precios al consumidor total ponderado creció 26.1% a nivel nacional y 26.0% en Montería, ciudad donde el nivel de ingresos medios registró una variación del 26.5% y 24.9% para los ingresos bajos. El renglón de la salud experimentó el mayor aumento al avanzar 36.2%, seguido de la vivienda con 32.7% y el transporte con 26.4%.

En lo atinente al campo laboral de Montería, se encuentra que la tasa de desempleo se ubicó en 9.2%, con 5.4 puntos porcentuales por debajo de la registrada en 1988, como resultado, de una parte, del descenso en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral que pasó del 39.8% al 38.9% entre 1988 y 1989, y de otra, del favorable desempeño de los sectores agrícola, minero y financiero, principalmente.

## Situación fiscal

La ejecución de ingresos corrientes del gobierno central del departamento de Córdoba registró un total de \$ 3.984 millones durante 1989, con avance del 32.2% sobre el obtenido en 1988.

Los recaudos tributarios se incrementaron en 48.8%, dentro de los cuales cabe resaltar los impuestos al consumo de cigarrillos, licores y cerveza que participaron con el 93.0% del total.

Los egresos corrientes se situaron en \$ 4.111 millones, que comparados con los de 1988 obtuvieron un crecimiento del 34.4%, a la vez que los egresos de capital consolidaron \$ 214 millones, con incremento anual del 29.7% y se orientaron en su mayoría a obras de infraestructura vial, acueductos y alcantarillados, entre otros. El resultado fue un déficit de \$ 241 millones en la vigencia de 1989.

## Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República en Montería alcanzó los \$ 4.127 millones, monto superior en 40.0%, al registrado a finales de 1988. Los fondos financieros participaron con el 48.9% del total redescotado, alcanzando un saldo de \$ 2.019 millones, cifra inferior en 16.3% a la obtenida en 1988. El saldo del crédito especial aumentó en 17.8% al ubicarse en \$ 615 millones, debido a los redescuentos por valor de \$ 109 millones a damnificados por las inundaciones en Córdoba durante 1988 (Resolución 20 de 1989 de la Junta Monetaria) en tanto que las líneas externas mostraron un saldo de \$ 1.493 millones, 36.2% del total redescotado.

El Fondo Financiero Agropecuario, por su parte, aprobó durante 1989 créditos por \$ 7.722 millones, cifra superior en 43.4% a la obtenida un año atrás. Para cultivos semestrales, principalmente algodón, sorgo y arroz, se aprobaron \$ 4.955 millones, y para actividades diferentes, entre ellas las pecuarias y complementarias, se autorizaron \$ 2.767 millones.

Las principales operaciones pasivas del sistema financiero de Córdoba mostraron un saldo de \$ 34.297 millones al finalizar 1989, guarismo superior en 41.8% al obtenido en

CORDOBA  
INDICADORES ECONOMICOS

| Indicadores                        | Unidades           | 1988     | 1989    |
|------------------------------------|--------------------|----------|---------|
| <b>1. Producción</b>               |                    |          |         |
| Maíz                               | Miles de toneladas | 107      | 148     |
| Arroz                              |                    | 88       | 125     |
| Sorgo                              |                    | 61       | 160     |
| Yuca                               |                    | 30       | 123     |
| Plátano                            |                    | 51       | 57      |
| Ñame                               |                    | 60       | 58      |
| Algodón                            |                    | 50       | 22      |
| Ferroníquel                        | Miles de libras    | 37.222r  | 37.342  |
| Oro                                | Onzas troy         | 18.390   | 17.571  |
| Plata                              |                    | 4.184    | 4.016   |
| Carbón                             | Miles de toneladas | 360      | 300     |
| <b>2. Precios y empleo (1)</b>     |                    |          |         |
| Precios al consumidor              | Variación anual %  |          |         |
| Total ponderado                    |                    | —        | 26.0    |
| Ingresos medios                    |                    | —        | 26.5    |
| Ingresos bajos                     |                    | —        | 24.9    |
| Tasa de desempleo                  | Porcentaje         | 14.6     | 9.2     |
| Participación bruta fuerza laboral |                    | 39.8     | 38.9    |
| <b>3. Situación fiscal (2)</b>     |                    |          |         |
| Ingresos corrientes                | Millones de pesos  | 3.013    | 3.984   |
| Gastos corrientes                  |                    | 3.059    | 4.111   |
| Déficit (—) o ahorro (+) corriente |                    | —46      | —127    |
| Ingresos de capital                |                    | 330      | 100     |
| Gastos de capital                  |                    | 165      | 214     |
| Déficit (—) o superávit (+) total  |                    | 119      | —241    |
| <b>4. Sistema financiero (3)</b>   |                    |          |         |
| —Operaciones pasivas               | Millones de pesos  | 24.186   | 34.297  |
| Cuentas corrientes                 |                    | 7.485    | 10.923  |
| Depósitos de ahorro (4)            |                    | 7.735    | 9.999   |
| Depósito a término                 |                    | 4.895    | 7.973   |
| Recursos del Banco de la República |                    | 2.948r   | 4.161   |
| Otros (5)                          |                    | 1.123    | 1.241   |
| —Operaciones activas               |                    | 23.931   | 35.173  |
| Préstamos y descuentos             |                    | 19.037   | 30.307  |
| Deudores varios                    |                    | 1.948    | 3.071   |
| Deudas dudoso recaudo              |                    | 1.004    | 1.561   |
| Deudores en M/E reducida a M/N     |                    | 319      | 41      |
| Otros                              |                    | 1.623    | 193     |
| <b>5. Comercio exterior</b>        |                    |          |         |
| Exportaciones FOB                  | Miles de dólares   | 173.840r | 198.883 |
| Importaciones CIF                  |                    | 7.798r   | 1.698   |

r: revisado.

(1) Se refiere a Montería.

(2) Gobierno central departamental.

(3) Se refiere a los intermediarios financieros de todo el departamento. Saldo a final de período.

(4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

(5) Depósitos fiduciarios y otros depósitos y exigibilidades.

Fuente: URPA, Contraloría Departamental, Asociación Colombiana de Mineros, Cerro Matoso S. A., entidades financieras, Anuarios de Comercio Exterior — DANE, e Investigaciones Económicas del Banco de la República en Montería.

similar período de 1988. El 67.9% del total fue captado por los bancos comerciales, el 20.5% por otros intermediarios financieros (1) y 11.6% por las corporaciones de ahorro y vivienda. Los depósitos a término y las cuentas corrientes fueron los instrumentos de captación más dinámicos al avanzar 62.9% y 45.9% en su orden. El sistema financiero de Montería contabilizó operaciones pasivas por \$ 25.474 millones, 74.3% del total departamental.

Las operaciones activas del sistema financiero en Córdoba lograron un saldo de \$ 35.173 millones al final de 1989, guarismo superior en 47.0% al registrado en 1988. Los bancos comerciales participaron con el 42.6% del total, otros intermediarios (2) con el 51.5% y las corporaciones de ahorro y vivienda con el 5.9%. La cartera consolidó \$ 30.307 millones, con avance anual del 59.2%. Las operaciones activas del sistema financiero en la capital del departamento se ubicaron en \$ 17.814 millones, 50.6% del total registrado en Córdoba.

### Sector externo

Las exportaciones efectuadas en Córdoba totalizaron US\$ 198.883 mil en 1989, superiores en 14.4% a las del año precedente. Dicho avance se originó, entre otros, en las ventas de ferroníquel al exterior, que sumaron US\$ 181.952 mil representando el 91.5% del valor total de las exportaciones y cuyos países de destino fueron Holanda, Francia, Japón y Estados Unidos, entre otros.

Las exportaciones de carbón consolidaron US\$ 9.454 mil, guarismo superior en 49.5% respecto a simi-

(1) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Banco Central Hipotecario, Invercrédito, UCONAL y FINANCIACOOP.

(2) *Ibidem.*

lar período del año anterior, representando el 4.8% del total; y otras exportaciones como las artesanías significaron el 3.7%.

Las importaciones, a su vez, totalizaron US\$ 1.698 mil, 78.2% menos que en 1988, y estuvieron constituidas principalmente por maquinaria y repuestos para automotores.

## GUAJIRA

### *Situación económica general*

En el año que se reseña fue evidente la caída de la producción agrícola cuyos efectos negativos sobre la economía regional se contrarrestaron, en gran medida, con el buen desempeño de otras actividades relevantes como la minería, las finanzas públicas y el comercio exterior. Cultivos como el arroz, el maíz, el algodón y el plátano, representativos de la región, disminuyeron significativamente su producción como consecuencia de las menores áreas sembradas, la adversidad climática que deterioró los rendimientos, y los elevados costos.

Sin embargo, el importante desarrollo que presentó la explotación del carbón en las minas de El Cerrejón, cercana a 12 millones de toneladas, repercutió en mayores aportes al fisco departamental, por concepto de regalías que posibilitaron un incremento de 81.5% en los ingresos corrientes. Igualmente, la extracción del mineral determinó un aumento de 48.1% en las exportaciones de la Guajira que le permitieron obtener una balanza comercial positiva de US\$ 358 millones. Finalmente, los efectos de la actividad minera trascendieron al sistema financiero que elevó

sus operaciones pasivas en 36.1% y al mercado laboral que vinculó 884 personas, principalmente en los campos de la construcción, el comercio, transporte y comunicaciones.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* La disminución del área sembrada de los principales rubros de la región, la adversidad del clima y los elevados aumentos en los costos de los insumos, fueron factores que determinaron caídas en la producción agrícola. El arroz y el algodón, que mermaron su extensión en 41.3% y 21.9% al totalizar 2.673 y 6.386 hectáreas, obtuvieron rendimientos de 14 mil y 8 mil toneladas, respectivamente. El aporte de los dos cultivos, comparado con el obtenido el año anterior, fue menor en 44.0% y 27.3%. El área de mayor descenso fue la yuca, pues sólo alcanzó 43.4% al sumar 1.063 hectáreas; no obstante, su favorable rendimiento al elevarse el cultivo en 75.1%, permitió mantener la producción en 17 mil toneladas. Caso contrario sucedió con el maíz y el plátano que presentaron avances en el área de 10.5% y 0.9%, alcanzando 5.205 y 1.362 hectáreas, pero los bajos rendimientos ocasionaron caídas en la producción de 12.5% y 50.0% al cifrar 7 mil toneladas de maíz y 4 mil de plátano. En el sorgo la producción se elevó en 9.1% alcanzando 12 mil toneladas, dado el aumento de 1.6% en el área sembrada que totalizó 6.032 hectáreas.

*Ganadería.* El ganado vacuno, que en un alto porcentaje se encuentra concentrado en los municipios de San Juan del Cesar, Villanueva, Urumita y Riohacha, se estimó en 395.527 cabezas, 2.1% por encima del inventario de 1988. En cuanto al ganado caprino, su número se aumentó a 868.860, cantidad que fue superior en 9.5% con relación a la señalada un año atrás.

La movilización de ganado vacuno hacia otros departamentos sumó 16.654 cabezas, 11.8% por debajo de la salida registrada el año anterior, resultado coherente con el aumento anual de 26.0% presentado en el degüello que alcanzó 21.748 reses.

### *Minería*

La explotación de carbón es la principal actividad de la región, que se traduce en efecto positivo para la Balanza de Pagos del país al vincular este producto a su canasta exportable. En 1989 se acentuó la extracción del mineral logrando incrementar sus rendimientos en 34.2% anual, con 11.900 mil toneladas, 60.0% de la producción nacional, de las cuales el 95.8% se extrajo de El Cerrejón Zona Norte y 4.2% de la Zona Central. El repunte del precio internacional por encima del 20.0% se constituyó en factor preponderante con mejora de los resultados.

Por su parte, la producción de sal en Manaure fue similar a la de 1988 y totalizó 457.471 toneladas, con participación de 69.2% en la producción nacional. En lo referente al gas natural, se produjeron 89.081 millones de pies cúbicos, cantidad inferior en 0.8% frente a la obtenida en 1988.

### *Construcción*

Durante 1989 la Secretaría de Desarrollo y Planeación Municipal de Riohacha aprobó 76 licencias para la construcción de 22.331 metros cuadrados, cifras inferiores en 58.0% y 10.0% respecto a las de 1988. En la variación del área incidió la culminación del centro recreacional de COMFAMILIAR cuyo proyecto había elevado sustancialmente los metros cuadrados edificados el año precedente.

Por su parte, la construcción de locales comerciales y de vivienda aumentaron en 172.0% y 22.9%, respectivamente, al indicar 4.170 y 9.899 metros cuadrados, lo cual se reflejó en una mayor ocupación de mano de obra, 530 nuevos empleos, y en la elevación de 63.3% en el saldo del crédito concedido por las corporaciones de ahorro y vivienda.

## Empleo

El número de personas inscritas en las entidades de seguridad social en la Guajira sumó 16.557, un 5.6% superior al registro de 1988. El 58.4% de las afiliaciones las relacionó el Instituto de Seguros Sociales, el 22.7% la Caja Departamental de Previsión Social y el 18.9% la Caja Nacional de Previsión Social. En el Instituto de Seguros Sociales, que presentó un aumento de 9.8% al contabilizar 9.670 afiliados, se destacan, por su vinculación de personal, las actividades de servicios prestados al público, con 4.330 trabajadores, la construcción 1.321, el comercio 1.141 y la industria manufacturera 957 inscritos, principalmente. Por su parte, el proyecto de El Cerrejón dispuso de 4.638 trabajadores, número análogo al del año precedente y cuyo 81.7% es personal originario de la costa atlántica colombiana.

## Situación fiscal

Los ingresos corrientes del fisco departamental sumaron \$ 4.253 millones con crecimiento de 81.5% anual. Este importante avance se logró, en gran medida, por la dinámica presentada en los impuestos no tributarios, \$ 3.345 millones con 100.1% de variación anual, motivada por las regalías provenientes de la explotación de carbón, \$ 1.494 millones; y de gas, \$ 1.109

millones, cuyos montos crecieron en 111.9% y 59.1%, respectivamente. En los ingresos tributarios la variación fue de 35.3%, al ascender a \$ 908 millones, merced al mayor recaudo de los impuestos al consumo de cerveza y licores. Los recursos de capital disminuyeron 36.8% al cifrar \$ 921 millones.

Los gastos corrientes crecieron en menor proporción que los ingresos corrientes, 46.4%, y sumaron \$ 3.553 millones. Para funcionamiento se destinaron \$ 1.419 millones, con aumento de 18.5%, en tanto que las transferencias y el servicio de la deuda absorbieron \$ 654 millones y \$ 1.480 millones, representando aumentos de 113.0% y 60.3%, en su orden. Los egresos de capital, a su vez, se ubicaron en \$ 1.416 millones, con descenso de 9.0% en el año. El resultado al finalizar la vigencia de 1989 fue un superávit de \$ 205 millones, que contrasta con el déficit de \$ 182 millones observado en el año anterior.

## Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República de Riohacha contabilizó un saldo de \$ 123 millones, 5.1% mayor al valor presentado en 1988. En el año en reseña se redescotaron nuevos recursos a través de la línea externa BID-FFAP por \$ 44 millones, en tanto que la línea ordinaria FFAP disminuyó en 32.8% al fijarse en \$ 78 millones. La línea BIRF-FFAP mantuvo el saldo en un millón de pesos.

Durante 1989, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por valor de \$ 779 millones, 14.6% más que en 1988, invirtiéndose \$ 548 millones en cultivos transitorios, siendo los principales beneficiados el sorgo con \$ 164 millones, algodón con \$ 137 millones, arroz con \$ 91 millones y maíz con \$ 76 millones.

Por su parte, las actividades diferentes recibieron \$ 231 millones, destinándose el 92.6% de esta suma a las actividades pecuarias.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Riohacha registraron un saldo de \$ 345 millones al concluir 1989, cifra que se redujo en 15.2% con relación a 1988, debido, entre otros factores, al descenso del 43.6% mostrado en los títulos de participación y del 2.8% en los títulos de ahorro nacional.

El saldo de las principales operaciones pasivas del sistema financiero en el departamento de la Guajira se situó en \$ 18.672 millones al finalizar 1989, con aumento de 36.1% en el año, monto al cual los bancos comerciales aportaron 63.6%, las corporaciones de ahorro y vivienda 18.0% y otros intermediarios 18.4%. Los instrumentos de captación de mayor dinamismo fueron los depósitos a término que crecieron en 48.9% anual y las cuentas corrientes que lo hicieron en 36.4%. Del total captado en el departamento, el sistema financiero de Riohacha participó con el 52.1%, el de Maicao con el 17.6% y el de otros municipios con 30.3%.

De otro lado, el saldo de las operaciones activas llegó a \$ 14.540 millones, con una expansión anual de 21.6%, donde otros intermediarios tuvieron una participación del 53.6%, los bancos comerciales 40.8% y las corporaciones de ahorro y vivienda 5.6%.

La cartera se ubicó en \$ 12.537 millones, 21.0% más que en 1988. Los intermediarios financieros de Riohacha participaron con el 53.0% del total de operaciones activas registradas en el departamento, los de Maicao con 8.3% y los de otros municipios con 38.7%.

GUAJIRA

INDICADORES ECONOMICOS

| Indicadores                        | Unidades              | 1988   | 1989   |
|------------------------------------|-----------------------|--------|--------|
| <b>1. Producción</b>               |                       |        |        |
| Arroz                              | Miles de toneladas    | 25     | 14     |
| Yuca                               |                       | 17     | 17     |
| Sorgo                              |                       | 11     | 12     |
| Algodón                            |                       | 11     | 8      |
| Maíz                               |                       | 8      | 7      |
| Piátano                            |                       | 8      | 4      |
| Carbón (1)                         |                       | 8.868r | 11.900 |
| Sal (2)                            |                       | 455    | 457    |
| Gas natural                        | Millones de pies cúb. | 89.797 | 89.081 |
| <b>2. Situación fiscal (3)</b>     |                       |        |        |
| Ingresos corrientes                | Millones de pesos     | 2.343  | 4.253  |
| Gastos corrientes                  |                       | 2.427  | 3.553  |
| Déficit (—) o ahorro (+) corriente |                       | —84    | 700    |
| Ingresos de capital                |                       | 1.458  | 921    |
| Gastos de capital                  |                       | 1.556  | 1.416  |
| Déficit (—) o superávit (+) total  |                       | —182   | 205    |
| <b>3. Sistema financiero (4)</b>   |                       |        |        |
| —Operaciones pasivas               | Millones de pesos     | 13.721 | 18.672 |
| Cuentas corrientes                 |                       | 4.568  | 6.232  |
| Depósitos de ahorros (5)           |                       | 4.470  | 5.506  |
| Depósitos a término                |                       | 2.343  | 3.488  |
| Otros (6)                          |                       | 648    | 907    |
| Recursos del Banco de la República |                       | 1.692  | 2.539  |
| —Operaciones activas               |                       | 11.960 | 14.540 |
| Préstamos y descuentos             |                       | 10.364 | 12.537 |
| Deudores varios                    |                       | 798    | 1.103  |
| Deudas dudoso recaudo              |                       | 798    | 900    |
| <b>4. Comercio exterior</b>        |                       |        |        |
| Exportaciones FOB                  | Millones de dólares   | 285    | 422    |
| Importaciones FOB                  |                       | 50     | 64     |

r; Revisado. (1) El Cerrejón Zona Norte y Zona Central. (2) Producción neta en las salinas de Manaure. (3) Gobierno departamental central. (4) Saldos a final del período. Cobertura departamental. (5) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Depósitos fiduciarios, otras exigibilidades y cédulas del Banco Central Hipotecario. Fuentes: ICA, Concesión Salinas, Texas Petroleum Company, entidades financieras, Contraloría Departamental, Intercor y Aduana Nacional en Riohacha.

**Sector externo**

El intercambio comercial resultó favorable para la Guajira al regis-

trar la Aduana Nacional en Riohacha una balanza positiva de US\$ 358 millones, 52.3% superior a la obtenida en 1988.

El excelente repunte de 48.1% experimentado por las exportaciones que alcanzaron US\$ 422 millones, se apoyó en los despachos de carbón al totalizar US\$ 406 millones, representadas en 11.207 mil toneladas, 21.8% más que la cantidad vendida en 1988. El 76.6% de dicho valor se dirigió al Continente Europeo, principalmente Dinamarca, Holanda y Francia; el 9.1% a los Estados Unidos, el 2.2% a Puerto Rico y Panamá y el 12.1% restante a Hong Kong, Israel y Japón. Fueron importantes también los aumentos de 493.7% presentados en las ventas de sal, que sumaron US\$ 1.134 mil, y de 91.4% en la exportación de carne de bovino por US\$ 7.967 mil. Otros renglones de cierta significación en años precedentes reflejaron retroceso, en especial los fungicidas, 91.6%, y el algodón, 81.8%.

Finalmente, la canasta de productos importados cuya suma ascendió a US\$ 64 millones con 28.0% de variación anual, estuvo conformada en un 98.4% por maquinaria pesada, repuestos y accesorios procedentes de los Estados Unidos y Japón, destinados al proyecto carbonífero de El Cerrejón.

**SUCRE**

**Situación económica general**

La evolución económica en el departamento de Sucre durante 1989 dejó un balance satisfactorio, como consecuencia de la dinámica presentada en las actividades más importantes. En el frente agrícola, incidió positivamente el Programa de Oferta Selectiva y el Plan Nacional de Rehabilitación, impulsando los cul-

tivos tradicionales a través de la incorporación de nuevas áreas a la producción local. El sistema financiero, por su parte, reflejó tasas reales de crecimiento de 3.6% en sus operaciones pasivas y de 8.5% en las activas, mientras que la ejecución del presupuesto departamental experimentó un avance significativo en los ingresos corrientes, 28.4%, aspecto que se vio opacado por el ostensible aumento de 35.5% en los gastos para atender la remuneración al trabajo y de 219.4% en las transferencias, lo cual incidió en un déficit en las finanzas públicas de \$ 120 millones. En la construcción, si bien el área aprobada para vivienda declinó en 13.0% respecto a 1988, no sucedió igual con la destinada a otro tipo de construcciones como por ejemplo oficinas y comercio. Finalmente, la ganadería, actividad que es muy importante en la región, no obtuvo un buen resultado por los problemas de inseguridad rural que padece el departamento.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** El balance en materia agrícola fue favorable en términos generales. La política de altos precios de sustentación indujo aumentos en el área de la mayoría de los cultivos, especialmente de arroz que incrementó en 90.9% el hectareaje cosechado, con resultado de 111 mil toneladas de producción, superior en 91.4% a la obtenida el año precedente. Otros cultivos representativos de la región como el maíz y el algodón, acrecentaron su producción en 21.9% y 23.5% al cosecharse 39 mil y 21 mil toneladas, respectivamente. El avance en la producción de maíz fue proporcional al aumento del área sembrada, 22 mil hectáreas, 14.6% por encima de la ostentada en 1988, y en la de algodón con el rendimiento que mejoró en 37.5%, pues el número de hectáreas bajó en 8.6% al totalizar 19.200. Por su

parte, la producción de yuca que se elevó en 92.1% al registrar 121 mil toneladas, se favoreció con los altos rendimientos, la utilización de una mayor área, que alcanzó 11 mil hectáreas, y especialmente, con el impulso dado por las cooperativas en el procesamiento y la comercialización del producto.

**Ganadería.** La inseguridad rural en la región fue uno de los factores que ocasionó detrimento en la actividad ganadera, aspecto que se reflejó en un elevado índice de degüello y por ende en un estancamiento en el precio del ganado. El sacrificio de vacunos creció durante el año 46.3% y cifró 50.438 cabezas, de las cuales el 78.8% correspondió a hembras. En cuestión de precios, el kilo de ganado en pie promedió \$ 206 para macho y \$ 188 para hembra, montos similares a los registrados el año precedente. La existencia de ganado arrojó un total de 961 mil cabezas en 1989, cantidad que si bien significó un aumento de 2.7% anual, continúa siendo inferior al inventario que se obtuvo entre 1983 y 1986, el cual había superado el millón de ejemplares al año.

### Construcción

El área aprobada para construcción, de acuerdo con la Secretaría de Planeación Municipal de Sincelejo, bajó en 13.2% al indicar 25.145 metros cuadrados. La vivienda fue la más afectada, pues las aprobaciones en 1989 consolidaron 11.616 metros cuadrados, inferiores en 42.0% con relación al área registrada en 1988. No obstante, en las licencias aprobadas para la construcción de oficinas y comercio, el área se incrementó a 13.102 metros cuadrados, 46.7%, lo cual permitió el crecimiento de la inversión neta en la actividad constructora en 285.7% anual al ubicarse en \$ 54

millones, y la generación de 54 nuevos empleos.

### Empleo

Según estadísticas del Instituto de Seguros Sociales, en Sincelejo figuran inscritas 8.526 personas en 1989, 2.1% más que en el año anterior. El mayor número de empleados, 29.6%, está vinculado con la actividad comercial, un 7.4% con los establecimientos financieros, un 5.8% con empresas de servicios (electricidad, agua y gas) y el 5.7% con las actividades de transporte y comunicaciones, principalmente.

### Situación fiscal

La ejecución presupuestal de la administración central de Sucre consolidó ingresos por \$ 2.230 millones, cantidad mayor en 4.6% con relación a la alcanzada un año antes. En los ingresos corrientes, que sumaron \$ 2.161 millones y crecieron 28.4% durante el año, se destacaron aquellos recibidos por concepto de impuestos al consumo de tabaco y licores que representaron el 78.5%, mientras el 21.5% restante lo conformó la participación del impuesto a las ventas y demás regalías recibidas por concepto de transferencias nacionales. Por su parte, los ingresos de capital evidenciaron una caída del 84.6% al consolidar \$ 69 millones, de los cuales el 87.0% se originó en la contratación de empréstitos con entidades financieras.

En lo referente a egresos, la ejecución sumó \$ 2.350 millones, monto que fue superior en 19.3% respecto al gasto efectuado en 1988. Las erogaciones para funcionamiento ascendieron a \$ 966 millones, las transferencias a \$ 329 millones, los gastos de inversión en obras de infraestructura \$ 744 millones y el servicio de la deuda a \$ 311 millo-

nes. Los mayores aumentos en los gastos para atender la remuneración al trabajo, 35.5%, y en las transferencias, 219.4%, incidieron en el resultado deficitario de \$ 120 millones que se obtuvo en 1989.

### Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado por el Banco de la República en Sincelejo presentó un crecimiento de 4.5% anual y un saldo de \$ 2.193 millones. El desembolso de

recursos externos, \$ 350 millones, canalizado a través de la línea BID coadyuvó a neutralizar la caída de 11.4% experimentada por el Fondo Financiero Agropecuario y cuyo saldo se fijó en \$ 1.821 millones.

La aprobación de crédito relacionado con esta última línea totalizó \$ 3.013 millones y fue inferior en 11.4% con relación al valor establecido en 1988. El 56.1% del crédito se orientó a cultivos transitorios; no obstante, las aprobaciones para atender los cultivos de algo-

dón, maíz y sorgo disminuyeron en 53.4%, 23.8% y 17.5%, en su orden, en tanto que para actividades diferentes se destinó el 43.9% restante con aumentos en la línea de maquinaria y equipo, 33.1% y la de bovinos, 2.2% anual.

El sistema financiero de Sincelejo mostró en sus operaciones pasivas un crecimiento anual del 29.7%, lo que le significó un saldo de \$ 15.592 millones al final de 1989. Los bancos, con \$ 10.959 millones, aumentaron sus captaciones en 34.0% en virtud de los avances de 54.5% y 46.6% presentados en los depósitos a término y en las cuentas corrientes. Las corporaciones de ahorro y vivienda crecieron 29.3% al ubicarse en \$ 3.755 millones, mientras que otros intermediarios, cuyo saldo fue de \$ 878 millones, observaron decrecimiento en sus operaciones pasivas del 6.4% anual.

El saldo de las operaciones activas al final de 1989 fue de \$ 9.768 millones. En ellas la tasa de crecimiento, 34.6%, fue superior a la indicada en las pasivas, como consecuencia del aumento registrado en los préstamos de las corporaciones de ahorro y vivienda, 57.6%, aspecto que le permitió a este grupo llegar a un saldo de \$ 4.092 millones. En los bancos y otros intermediarios los préstamos se elevaron en 18.9% y 33.7% anual, indicando saldos de \$ 4.474 millones y \$ 1.202 millones, en cada uno de ellos.

### Sector externo

La balanza cambiaria regional arrojó un déficit de US\$ 9 mil, producto del ingreso de US\$ 290 mil contra un egreso de US\$ 299 mil. En los ingresos, que disminuyeron en 9.3%, el 54.5% provino del turismo y el 45.5% de transferencias y donaciones. En los egresos, que crecieron 84.7%, el 71.9% corresponde a la importación de bienes y el 28.1% a la compra de bienes y servicios, especialmente viajes y pasajes.

| SUCRE                              |                    |         |        |  |
|------------------------------------|--------------------|---------|--------|--|
| INDICADORES ECONOMICOS             |                    |         |        |  |
| Indicadores                        | Unidades           | 1988    | 1989   |  |
| <b>1. Producción</b>               |                    |         |        |  |
| Algodón                            | Miles de toneladas | 17      | 21     |  |
| Arroz                              |                    | 58      | 111    |  |
| Maíz                               |                    | 32      | 39     |  |
| Ñame                               |                    | 28      | 8      |  |
| Plátano                            |                    | 3       | 7      |  |
| Sorgo                              |                    | 22      | 25     |  |
| Tabaco negro                       |                    | 7       | 10     |  |
| Yuca                               |                    | 63      | 121    |  |
| <b>2. Situación fiscal (1)</b>     |                    |         |        |  |
| Ingresos corrientes                | Millones de pesos  | 1.683   | 2.161  |  |
| Gastos corrientes                  |                    | 1.272   | 1.606  |  |
| Déficit (-) o ahorro (+) corriente |                    | 411     | 555    |  |
| Ingresos de capital                |                    | 448     | 69     |  |
| Gastos de capital                  |                    | 697     | 744    |  |
| Déficit (-) o superávit (+) total  |                    | 162     | -120   |  |
| <b>3. Sistema financiero (2)</b>   |                    |         |        |  |
| —Operaciones pasivas               | Millones de pesos  | 12.020r | 15.592 |  |
| Cuentas corrientes                 |                    | 3.203   | 4.441  |  |
| Depósitos de ahorros (3)           |                    | 3.673   | 4.472  |  |
| Depósitos a término                |                    | 2.749   | 3.940  |  |
| Otros                              |                    | 311     | 555    |  |
| Recursos del Banco de la República |                    | 2.084   | 2.184  |  |
| —Operaciones activas               |                    | 7.259r  | 9.768  |  |
| Préstamos y descuentos             |                    | 6.544   | 8.828  |  |
| Otros                              |                    | 428     | 575    |  |
| Deudas dudoso recaudo              |                    | 287     | 365    |  |

r: Revisado (1) Gobierno central departamental. (2) Se refiere a Sincelejo. Saldos al final del período. (3) Incluye certificados de depósito de ahorro a término y depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. Fuentes: Entidades financieras de Sincelejo. URPA regional Sucre y Secretaría de Hacienda Departamental.